

¡TIERRA!

PERIODICO SEMANAL

Registrado en la Administración de Correos como correspondencia de segunda clase

Número suelto, 5 centavos

Redacción y Administración: Paseo de Martí, número 113.

25 ejemplares, 50 centavos

Cuenta infamia!

La nota del día nuestra es: SIGUEN PRESOS LOS COMPAÑEROS LÓPEZ Y SAAVEDRA.

La semana pasada creímos, por los datos que nos facilitaron, que saldrían sin falta el lunes 11; puso el lunes, hoy es viernes y los compañeros continúan encerrados.

¿Cuál es la causa? Según voz popular, la propaganda hablaba que hacen en la cárcel los compañeros Sáavedra y López.

No podemos reírnos aunque la cosa no es para menos; pero al enterarnos de la nueva estrategia de nuestra amante y nunca bien ponderada Secreta, una risa sarcástica sale de nuestros pulmones, nuestros ojos cenan chispas y sólo ven una nube-roja, las venas de nuestro cuerpo se ensancharon, los puños se nos cierran, y con los cabellos en desorden parece que rodamos al fondo del abismo y llevamos por delante todo el fango, toda la podredumbre de esta carcomida sociedad.

Sociedad infame y cruel que tantas vidas inmoló a nombre de la libertad y esta se esconde avergonzada de tanto vampiro que bajo su capa come carne de justicia y vindicaciones.

Atrácaros la careta patrios gobernantes, mostrad con toda la desnudez lo que sois y no buscar subterfugios propios de cobardes que jamás supieron defender una causa noble y justa. Luchad de frente, decid que descais nuestro esterminio, que nuestra propaganda mengua los garbanzos de la olla del presupuesto, que no queréis que los trabajadores se enteren de vuestra farsa e iniciáis política ramplona; deced de una vez que os estorváis y entonces quedaremos más conformes y sabremos a qué atenciones.

Nunca esperamos nada de vosotros y menos hoy que os mostráis cuál sois: como jesuitas inquisidores, que lleváis en una mano el crucifijo y en otra la tortura.

Pensais acallar nuestros gritos de protesta pero os engañáis; las persecuciones que hacéis es una semilla que se riega y germina por todo el ámbito de la tierra; encarcelar, buscar fútiles pretextos, torturar si os parece a honrados trabajadores que sólo cometan el delito de propagar el sublime ideal ácrata, que el pensamiento no podéis encerrarlo y éste se extiende por todo el universo dando la voz de alerta a los desheredados, con el fin de que su vista esté fija en las leyes que rigen en los países republicanos, que nadie tiene que envidiar a los autocráticos monárquicos.

"República de todos y para todos", fue el vuestro lema en el monte para derrocar un gobierno déspota y tirano cual era el español. "La igualdad ante la ley" fue el último lanzado por vosotros para echar de la poltrona presidencial Estrada. Palma; y sin embargo hoy os ensuciáis en vuestro "programa" cuando se trata de trabajadores. ¡Maldita sea vuestra estampa! ¡Y aún hay borgos que os secundan a empinártela un arma homicida, cuando os veis en un aprieto estomacal!

Los ácratas presos

Vinieron de tierras lejanas en donde la vida del obrero es aún más penosa y desesperanza que la angustiada existencia, rica en vejaciones y miserias que en cada hermoso porción del planeta gozan y disfrutan sus tristes compañeros de trabajos, privaciones y fatigas. Los ácratas que están presos han venido á estos remotos lugares para predicar la buena nueva de los tiempos modernos, para sombrer en despertados y pensadores que creen las grandes y hermosas ideas de su credo reden-

tor. Los inteligentes y convencidos propagandistas luchadores toman por el equitativo mejoramiento de los que sufren cruentas explotaciones, se van privados ahora de su libertad por la eterna injusticia de los hombres que los encierra como fieras daninas y las prohíbe y entorpece su generosa obra de redención y altruismo. Los ácratas presos no habían hecho daño a persona alguna, no habían tampoco violado las leyes que la codicia de los hombres ha hecho, para garantizar todas sus rapacijadas vorágines y ni mucho menos habían ellos intentado derrocar una organización falsa, como la nuestra, en donde todas las maldades hallan albergue y todas las concepciones recogida fraterna y duradera. Nada de esto que os he dicho han intentado hacer los ácratas que están presos, gracias á su terrible historia de obreros que ansian y se sacrifican por el bien supremo de los que han llamado y sed de justicia vindicaciones.

Roy, como siempre, veinos, con lágrimas de pasar á nuestros ojos, que el amor de unos abnegados hombres hacia sus semejantes castigados por todos los infiernos, ni os comprendió ni amado... .

TOMÁS SAAVEDRA GUTIÉRREZ.

Suma y sigue

Apenas en hombro expone en la tribuna las doctrinas anarquistas ó se significa como tal, ya están los tiranos del pueblo con los pelos de punta y enseñando mandan á los esbirros compuestos por entes ó instrumentos asesinarios que los detengan bajo cualquier pretexto.

Por qué tanto miedo? ¡Ni que los anarquistas fueran autórfagos ó habitantes bajados de otro planeta!

Por esta vez no le valió á la prensa que está al servicio del de arriba largar á los cuatro vientos las acostumbradas falsoedades con objeto de obsecucrar la verdad, porque hay prensa obrera, y además ya los trabajadores se van dando cuenta de algo y ven un poco más claro.

La excusión continúa á pesar de los tropiezos que tengo y hará extensiva la propaganda hasta donde alcancen sus fuerzas.

De modo te valdrá á los periódicos asesinarios disfrazar las cosas, ni á las autoridades cometer arbitrariedades. Ya sabemos que eso es el punto del día y que más bien alienta las ideas emancipadoras.

¡No es testigo la historia que siempre han tenido mártires la verdad y la justicia? ¡No han sido víctimas de todas las tiranías los precursores de la verdad?

Luego, entonces es inútil que le pongan pedregales al carro del progreso porque este no se detendrá, antes al contrario con la reacción adquiere mayor velocidad.

La huella de la Habana sigue (í) pensando en la contra la prensa burguesa) y la excusión anarquista que hace más de un año se estaba preparando, comprendió la campaña prometida y seguió su itinerario aunque tropiezo con algunos obstáculos, porque esos hombres valientes convencidos de que hacen una obra justa, no se rinden en la lucha emprendida.

Los anarquistas no piden votos para alcanzar el poder ni ilícitas promesas falsas como los políticos, sólo anuncian con la verdad un porvenir más justo en bien de toda la humanidad.

El capital y el trabajo en lucha continúa, la miseria haciendo estragos, con la democracia se tiranizan más el pueblo, porque la única libertad y derecho que existe es el de morirse de hambre si no encuentra un ladron á quien alquilar sus brazos para adquirir un mal pedazo de pan.

En la Habana se detienen á dos hombres libres por expresar sus ideas redentoras para todos los humanos sin distinción de razas ni colores, como dando a entender que el artículo 25 de la constitución es una reverenda cataplasma para el pueblo engañado y explotado en todas las formas.

Por qué tener miedo á la verdad?

Siendo lo ignorante del poder siempre tirano, porque de él nace la tiranía, pretendo mantener á los pueblos en perpetua ignorancia también, sin darse cuenta que los cerebros, evolucionan rápidamente en estos tiempos de los grandes progresos científicos.

¡Agreguense á esto los desengaños y la experiencia de un siglo! Tengamos en cuenta que la mentira y la verdad no pueden estar juntas!

Entre tanto siguen los atropellos e injusticias.

ACRACIO.

(El Latigo. Santa Clara).

Frente a la tiranía

Los pueblos nunca ganarán la cumbre de su alegría felicidad, que es el progreso en sus múltiples y variadas manifestaciones, mientras no despierte el hálito purofacta y asfixiante de la inmoble tiranía, que envuelve en sus invisibles redes á la omnívora libertad de la existencia racional.

La historia, con su elocuencia abrumadora, ha presentado á la tiranía bajo distintas fases, denominándolas: Religión, Política, Sociedad.

Son ellas las que, á la universalidad viviente, han atado con mano fuerte la ferrea cadena de la ignorancia, para que no se den exacta cuenta de los inumanos e inhumanos mártirios á que tan bárbaramente los someten; colocándolos así á un nivel moral más bajo que el ocupado por los animales irracional. Esto, constituye un crimen de la humanidad. Esclavizarles, escarnecerles, apostrofarles, le ahí su pleno inhumano.

Ellas han puesto indepredables trabas á las ideas avanzadas; han minoreado el pensamiento; han esclavizado la conciencia; han edificado una inexplicable valla para obstruir el paso á la carretela del Progreso, tirada por el dogo alazán del esfuerzo humano, en una palibro, han transgredido el orden natural de los humanos acontecimientos. Quien tiene la culpa de todo esto?

El hombre y nadie más. Porque ha permitido que se lo someta, cual esclavo vil, al yugo opresor y degradante de la tiranía, claudicando así los sacros principios de la libertad individual, el más puro y hermoso legado de cuantos trajo consigo al hacer su aparición en este planeta.

Es de urgente necesidad, el que nos emancipemos, rompiendo con el martillo de la inteligencia los grilletes móneros que nos aprisionan; para que así aparezca en los bordes del horizonte de nuestra vida el hermoso y brillante sol de la libertad, y esto sólo se consigue por un camino; ¿sabéis cuál es? La Revolución Social.

Yo asomo el esplendoroso triunfo en el cielo de nuestras nubes desdrueladas esperanzas.

Orendemos todas nuestras energías, aportemos nuestras actividades en holocausto de la grandiosa obra que en no lejano día aparecerá, asombrando á los tiranos; destruyendo ídolos; anulando gobernios constituidos; exigiendo la igualdad social y proclamando al hombre como base fundamental de toda organización y por ende el reconocimiento de todos nuestros derechos embaucidos.

Todo por el hombre y por la libertad.

VIRGILIO MEANA COLÓN.

Miremos hacia Rusia...

Miremos hacia Rusia, allí se agitan y mueven en aras de la libertad y bienestar de la humanidad, infinidad de trabajadores y hombres de todas las clases sociales, infinidad de compañeros nuestros. Muchos son ya los mártires de la libertad, muchos los abnegados e inocentes los que han sucumbido en manos de los tiranos de la Rusia zarista, muchos los que han gritado en los momentos de entregar su vida á los infamadores del progreso de los pueblos: «Viva la libertad de las Rusias y del universo entero», y no pocos los que han declarado públicamente sus aspiraciones anárquicas...

Millares de personas son deportadas cada día á la región del hielo, á la Siberia, por el sólo delito de ser enemigos de la tiranía y la opresión: por ser revolucionarios.

De tantos miles que son deportados á aquella región donde han quedado tantas víctimas inocentes, separadas la mayor parte en los montes por la espesa lluvia blanca, sólo podrá salvarse un diez por ciento...

Rusia es en su inmenso el país de los infantes, el país de la lucha por el triunfo de la libertad y la justicia, y por eso debemos mirar hacia Rusia y alentar de cualquier forma á aquellos dignos revolucionarios. Iniciemos actos públicos en su favor, apoyémoslos con nuestras plumas en los periódicos, cooperemos á sus subscriptiones, en su pro y digamos en todas partes que los revolucionarios rusos no deben quedar solos: que hay, en fin, que prestarles solidaridad en cualquier forma.

La revolución rusa es la más justa de las revoluciones, porque sus fines son universales: son anárquicos. Tengamos en cuenta estas frases lanzadas al mundo por la pluma de un gran pensador, y mirémos hacia Rusia tan siquiera por ese deber de compañerismo y solidaridad en cualquier forma...

El día de la revolución cada nación se encargará de conquistarla por el mismo so su propia libertad. Y así, pues, si todas las naciones hubieran secundado dentro de sí igual movimiento, que el arrigido en Rusia, el derrumbe de la presente y defecuosa sociedad habría sido ya un hecho sobre la tierra.

Hagamos algo por la revolución rusa, en otras partes han hecho y hacen algo. No creemos en nada de lo que digan los enemigos de la, más justa de las revoluciones. Adelante los buenos. Miremos hacia Rusia, tan siquiera por ese deber de compañerismo y solidaridad.

F. DOMÍNGUEZ PÉREZ.
Manzanillo.

Apuntes

De la Habana á Cárdenas, el viaje, por haberlo efectuado de noche, ha carecido de atracciones: seis ó siete horas de forzoso descanso en los duros bancos del carro-coche de tercera; trasbordo de tren y cambio de aportaciones en los camiones que esperaban en Jovellanos, llegada á Cárdenas donde un amigo nos indicó el hospedaje, y ya en él tumbaron á dormir, resentidos aún los músculos por las incomodidades y antojante el espíritu del próximo amanecer.

Cárdenas, ciudad hermosa y de iluminadas calles, se extiende y despiarra sobre dilatada planicie que el mar baña con manas y arrulladoras ondas, las que al besar la orilla parecen prolongar la llanura hasta perderse en los lejanos y vaporosos horizontes.

Al otro extremo de la ciudad un sencillo cercle de verdes colinas ofrece encantador panorama de exuberante vegetación, como si la naturaleza, siempre cariñosa,

que tanta zángano como y se recue; y haremos que ellos si quieren vivir doblen el lomo y sepan lo que es el sudor del trabajador.

Interf, seguiremos nuestra campaña que con estos ejemplos hacen que vivamos más alerta y estudiemos nuestra verdadera causa.—UNO DE TANTOS.

Desde la Cárcel

Para los del "orden"

A ese enjambre de guayabitos, vagos de profesión, van dirigidas estas líneas, para que se dé cuenta del papel repugnante que desempeñan, pues empiezan por ser cómplices de ogro burgues y terminan siendo los seres más despreciables de la creación.

Desde el momento que toman el *toleto* sólo piensan en despajar á sus semejantes de todo lo que tienen derecho. No respetan nada ni nadie, y si algún ser humano no se presta á ayudarles en sus maleficios planea, entonces despliegan toda su astucia y no dudan un momento en saltar por encima de todo, hasta por la dignidad del ciudadano, para hacer que aquél que se negó á ser cómplice de sus crímenes tenga que asumir las consecuencias de su desenfrenada ambición, viniéndose de todos los medios con que cuenta.

De ahí el porqué se ven llenas de inocentes las cárceles y los presidios; pues al que no le forman una combinación para hacerle pasar por lastrón, lo acusan de atentado y descuartizado, porque ellos saben muy bien qué en los llamados tribunales de justicia cuentan con el apoyo de los que aplican la ley, y por lo tanto, de nada le valdrá al infeliz que sea en sus manos alegar que es inocente; siempre le castigarán con todo el rigor de la ley, la que sirve para que bjo su nombre quede impune toda clase de delitos y atropellos cometidos por los que se dicen guardadores del orden, que más bien se les podría llamar criminales, pues no otro nombre merecen los que así proceden.

Pero no tengais cuidado, que pronto, muy pronto, llegarán la remembranza, y entonces jay de vosotros, miserables! ¿dónde meteréis vuestras cabezas que están seguras? Todo llega en esta vida, y estoy seguro que mi ideal triunfará para bien de todos esos infelices que vosotros habéis metido en el abismo y los que á todas horas piden venganza contra vosotros, y estar seguros que ésta se cumplirá.

FELIPE LEÓN PINTO.

Cárcel de Oriente.

Cortes Neronianas

Así pueden denominarse las Cortes Correcionales de la Habana. Allí no hay apelación ni apenas se escucha al que tiene la desgracia de ser acusado por uno del *toleto*.

Esperando la hora de ver á los compañeros presos Saavedra y Lores, presentamos unos *casos* en la Corte del segundo distrito que dejan tamañitos de los orden y mando, quiero y hago saber de los antepasados generales weyleños.

Véase la muestra:

Comparece un hombre de color, mal trajeado, en su rostro se demuestra la miseria que le corre y por su andar indeciso se demuestra su afición al alcohol; oyéndole hablar se ve su analfabetismo. Es acusado del robo de unas lechugas é un chino mercader y reincidente de haber llevado una canasta vacía de hacer compras.

El juez lo impone 15 días de prisión.

El acusado.—Señor juez, yo padeczo de debilidad cerebral y robo sin pensar lo que hago ni acordarme al otro día de lo hecho en la víspera. Usted me prenda 15 días y en este tiempo encerrado mi cerebro divaga y al salir estoy más loco que antes de cometer el delito. No me encierre ustel, mándome á Mazorra á observación, cosa de que pueda curarme.

El juez.—Eso precisamente es lo que buscamos, que te vuelvas loco de una vez, porque ahora no lo estás, según dicen los médicos que te reconocieron.—Quince días!

Este infeliz analfabeto supo dar una lección nada menos que á un juez, que tendrá una gran biblioteca en su casa y pasa por un letrado y un sabio en leyes.

Los seres humanos no se curan encerrándolos en lóbregas cárceles, sino en sitios adecuados donde puedan recuperar su salud y hacerles comprender el derecho que tenemos todos de trabajar para cubrir nuestras necesidades y aliviar un tanto la miseria que nos rodea.

El vigilante que lo praudió seguramente que tendría la mesa puesta en su casa y después de honor el estómago no pudo digirir que aquél infeliz tal vez no había almorzado la víspera, y que por lo tanto, debía alimentarse el hambre y no reducirlo á prisión por buscar lo que su estómago exigía.

Los policías y jueces, que en estos asuntos debían soloaconsejar la no reincidencia proporcionando en todo caso trabajo al *delineante*, creen mejor encarrilarlos para que al cumplir su castigo vuelvan á egerlo lo que necesitan, puesto que no se facilitan medios para poder vivir.

Buen modo de administrar justicia

Notas obreras

LOS ALBAÑILES

El domingo 12 del corriente se celebró en los altos de Martí y Belona, Monta y Amistad, la fusión de los dos gremios de albañiles que hasta hace poco estaban desunidos, y por cuya causa los burgueses abusaban, y abusán, de esta desunión.

La Sociedad de Albañiles y el Gremio «La Aurora Social» se llamarán en lo sucesivo «Unión de Albañiles y Ayudantes de la Habana».

Siguen los preparativos de la «Unión» para conseguir la jornada de Ocho Horas, cuya petición está paralizada por así acordarlo entre los tabaqueros declarados en huelga y esta sociedad.

En las fábricas en construcción se sigue recolectando semanalmente para ayudar al triunfo de los torcedores de tabaco declarados en huelga en solicitud del pago de moneda americana—los del *trust* y en paro forzoso las fábricas independientes que han lanzado á sus obreros á la calle, haciendo causa común unos burgueses con otros.

Sabemos que en algunas fábricas los encargados se niegan á la suscripción y daremos á publicidad sus nombres si no cambian de modo de pensar.

El obrero, no porque esté inconforme con la táctica de una huelga, debe hacer el papel ridículo de insolitario y menos de rompehuelgas.

Porque el que hoy no contribuye con su esfuerzo monetario, mañana puede ser un rompehuelgas.

Ojo con estos albañiles!

LOS TABAQUEROS

Los torcedores siguen en la misma actitud á pesar de que el Alcalde quería ganar méritos con el *trust* aconsejando á los huelguistas la vuelta al trabajo, pero éstos dijeron que no, por ahora. Contestándoles además que no siendo para obtener el pago en moneda americana no se molestará en llamarlos, pues esta era la orden que tenían de la Asamblea.

El «Diario de la Marina» mete la pezuña, como siempre, pidiendo un plebiscito secreto entre los tabaqueros de si ó no aceptaban la huelga.

Pero ¿qué le importa al «Diario» estas cosas? ¡Intruso!

A LOS QUIRAS

Ha sido inscripto civilmente un hijo de nuestros compañeros F. Barral y Tomasa López con el nombre de Lirio Libertario.

Con éste son cinco los hijos de nuestros amigos Paco y Tomasa que no sufren el remojón sacristanesco-brutalino, y que por tal motivo se ha librado de un catarro que á veces cuesta la vida á las inocentes criaturas, por ciusa de tener padres tan rutinarios y madres tan amigas de la iglesia y el santo cristo.

Así se predica prácticamente el libre pensamiento.

Salud, Lirio Libertario!

SOLICITUD

Deseamos que los compañeros de Lima (Perú) averigüen el paradero de José García Campos, que hace próximamente cinco años llegó á esa.

Hace tiempo publicamos igual solicitud á petición de su hermano, nuestro compañero Gervasio, y decímos que el conserje del Casino Español, Francisco Rubiera, pudiera dar algunos informes.

Como no tuvimos contestación deseamos que los compañeros de «El Hambriento» ó otros se tomaran empeño por averiguar el paradero de José García Campos ó el de Francisco Rubiera.

Os lo agradeceremos nosotros y en particular su hermano Gervasio García.

De Administración

INGRESOS

Habana.—Pellotis 0'20; J. F. Díaz 20; E. Benítez 20; J. Flores 40; J. Hernández 20; F. Rabregas 40; E. H. y la Tierra 31; E. Pita 20; J. Ortiz 40; Feliciano F. 40; A. Madero 40; Barnardo F. 20; Segundo F. 16; Santos García 40; V. Carreras 20;	4-95
Cerro.—R. Suárez 0'40; E. Acosta 40	6-50
Puentes Grandes.—J. Guzmán 0'60; E. H. y la Tierra 40; J. García 1; J. Rodríguez 25; G. Edorino 25; M. Truba 20; Mariano.—E. Pérez 0'23; E. Escandor 20; O. T. 20; R. Alfonso 10; A. Molina 50; Nicolás R. 10; P. Valdés 30; J. Herrera 20; A. B. 2	2-70
Quamabaca.—J. Ricor 0'40; B. Martínez 0'30	3-82
Mahuna.—Pastor 3'24; M. Mórez 3'33; Gallardo 40; J. Valera 1	1-20
Gilines.—P. Carol	0-20
Banarritas.—Isaac F.	0-31
Bolívar.—J. León	0-53
Santo Domingo.—Un compagenero	1-12
Antilla.—J. Franco	1-12
Lejas.—F. González	2-20
Cenfuegos.—F. Morejón 0'60; R. Barrio, E. González, J. S. Burgo, A. Vall, Un matancero, M. Argüelles, J. Alvarez, R. Gómez, J. García, C. Guerín, J. Andador, R. Farquet, J. Cruz y M. Navarro 0'20; periódicos 0'24; E. H. y la Tierra 0'50	5-04
Santa Clara.—F. J. Bonifaz, M. Jiménez, L. Hernández, G. R. A. S. A. G. Molina y A. Blanco 0'20; C. Villuenda 40; R. Chávez, F. F. Penedo, R. Armenteros, S. Armas, M. Alcántara, P. Obregón y A. Herrera 0'10; E. Rodríguez, E. Aguirre, G. Irala, L. Herrera, T. Cepero y J. Acosta 0'23; J. Labato 11; R. Rodríguez, L. Belancourt, J. Castro y M. Martín 0'05; J. Hernández y A. Pérez 0'03; J. Roque, L. Goitía, P. Suárez, A. Olí; J. Roque 0'7; R. Bonilla 0'8; Z. Aguilera 15; F. D. 0'6; F. R. López 1'10	4-48

Total general

\$36-47

GASTOS

Impresión del presente número, 3,250 ejemplares	31-20
Pellotis.....	0-28
Tanto por cento al comprador.....	0-69
Déficit anterior.....	27-14 \$39-31

RESUMEN

Gastos.....	\$35-31
Ingresos.....	\$36-47

Déficit actual

\$22-84

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Clansegros, J. M. No hay lo que pidan; si vienen lo reenviamos. Va la demás.

Sia, Clara. Recibido diuero; libros importan 1'85 y el franquio, que lo dirán los señores que llevarán el paquete.

Bolívar, V. Folleto; los que dicea se los envíe al portacédula.

Antilla, Franco: Di a Abares, que enviamos siempre; en Correos se los comen; cambiámonos dirección.

Limp. LA EXPOSICION; Riela, números 10 y 12.

PREFACIO

En toda la superficie del globo hay sabios, filósofos, literatos, trabajadores intelectuales o trabajadores manuales; en una palabra, pensadores libres y obreros conscientes que juzgan que no debe inculcarse á los adolescentes ideas absurdas y cruelas.

Consideran que ha de instituirse una justicia social, y para esto se necesitan hombres educados para la libertad y para la humanidad.

También piensan que para realizar esta educación, se pone de no alcanzar jamás este fin si no se approxima al él, no deben contar más que consigo mismos.

Tal es el criterio que quisió dí los representantes del 10º Congreso de las Bolas del Trabajo, celebrado en Argel en septiembre de 1902, al acordar la publicación de un folleto destinado a practicar un poco de la fecunda tarea consistente en enseñar á los hijos del pueblo de todos los países que han nacido para relacionarse y no para matarse mutuamente.

El Comité federal de la Bola del Trabajo de Francia y de las Colonia, se honra ejecutando tan laudable acuerdo, aunque se cuide difícil en demostrar en tan corto trabajo las odiosidades del servicio militar y su objeto, que es la guerra, la represión de las justas rebelidas y el sostén de las iniquidades sociales.

En consecuencia, no haremos más que repetir lo que otros han dicho mejor que nosotros, poseídas de la idea de que una verdad debe proclamarse á todos los ecos y en todos los tonos.

LA PATRIA

I

Nuestros padres y nuestros abuelos, nuestros ascendientes todos, han sido víctimas de esta palabra mágica, la Patria, una de las que más se han prestado á los equivocos y á las mentiras y por cuya causa so ha dormido más sangre humana.

Imposible calcular el número de los por ella engañados y de los que ha conducido al sacrificio.

Necesario es, pues, poner fin á tanto mal, exponiendo lo que es y señalando á los que la explotan.

Nuestras madres, imbuidas de esa odiosa propulsión entre otras muchas, nos arrullaron con cantos patrióticos, y nuestros padres nos entretenían con narraciones guerreras, y así hemos crecido oyendo hablar siempre de los que vivieron á expensas de la guerra ó de los que murieron en los campos de batalla.

Ha habido verdadera complacencia en hacernos admirar como héroes á los hombres más sanguinarios.

En nuestros tiernos cerebros, en vez de desarrollar los buenos sentimientos de amor y de humanidad, se han cultivado los malos: el instinto bestializado, brutal y cruel.